

hat an ihrer Mündung  $9\frac{1}{2}$  Fuß im Durchmesser und geht bis zu einer Tiefe von 76 Fuß in ungebrogener Senkellinie hinab.

Wir kehrten schweigend, voll der erhaltenen Eindrücke, aber unfähig, ihnen gleich Worte zu leihen, in unser Zelt zurück und lagen noch lange aufgeregt auf unserer Decke, ehe der Schlaf unsere Nerven beruhigte.

Des andern Morgens kehrten wir nach Reykjavik zurück. Das Bassin des Geysir war vor unserer Abreise wieder vollkommen gefüllt und bot ganz denselben Anblick wie an dem Tage unserer Ankunft.

Max Nordau, Som Kreml zur Alhambra.

### 19. C. Vogels Reise ins Innere Afrikas.

Im Januar 1853 machten der preußische Gesandte in London, Bunsen, und Dr. Aug. Petermann dem Assistenten an der Sternwarte in Regentspark, Eduard Vogel aus Krefeld, den Vorschlag, die Führung einer wissenschaftlichen Forschungsreise nach Innerafrika zu übernehmen, und der von edlem Ehrgeiz und Wissenstrieb beseelte junge Gelehrte sagte mit Freuden zu. Über Gibraltar und Malta langte er Anfang März 1853 zu Schiff wohlbehalten in Tripoli an und traf hier, unterstützt von dem englischen Konsul Herman, in dessen Hause er die beste Aufnahme fand, alle Vorbereitungen zum Zug ins Innere. Diese aber hielten ihn lange auf, da viele wichtige Ausrüstungsgegenstände, wie Zelte, Pferdegeschirr, Pulver u. s. w. erst in Malta, Geschenke für den Sultan von Bornu sogar erst in England bestellt und dann herüberbefördert werden mußten. Die Zwischenzeit benutzte Vogel, um sich im Reiten und Schießen, im Ausstopfen von Tierbälgen zu üben, nicht minder um Arabisch zu lernen und seine Begleiter, die Sappers, mit dem Gebrauche physikalischer und astronomischer Instrumente vertraut zu machen; außerdem unternahm er Ausflüge in die Umgegend und stellte selbst eine Menge von Beobachtungen an.

Endlich, Mitte Juni, war alles zur Abreise fertig; da widerfuhr unserem Reisenden das Unglück, mit dem Pferde zu stürzen und sich den linken Fuß derart zu verletzen, daß er bis zum 28. Juni in Tripoli liegen bleiben mußte. Seine Karawane aber, bestehend aus 34 Kamelen, 15 Arabern, 2 schwarzen Bedienten, einem Malteser Koch und dem einen Sapper, — der andere mußte fieberkrank zurückbleiben und für ihn ein